

## LA BÉNEDICTION DE L'ÉGLISE DE LA SALLE

## HISTORIQUE DE LA PAROISSE.

Le 19 octobre 1915 demeurera une date mémorable dans l'histoire de la paroisse de Saint-Hyacinthe de La Salle. La transition de la maison-chapelle à la magnifique église bénie ce jour-là marque le complet épanouissement de l'œuvre religieuse et patriotique commencée il y a un quart de siècle par le Séminaire de Saint-Hyacinthe.

En 1887, un jeune prêtre fort distingué du diocèse de Saint-Hyacinthe, M. l'abbé Charles-Agapit Beaudry, aujourd'hui chanoine du même diocèse et curé de Saint-Antoine-sur-Richelieu, avait accepté de S. G. Mgr Taché, O. M. I., archevêque de Saint-Boniface et ancien élève du Séminaire de Saint-Hyacinthe, la charge de missionnaire colonisateur pour le Manitoba. Il visita plusieurs paroisses de la province de Québec et dirigea vers l'Ouest des colons qui lui gardent une profonde reconnaissance pour le service qu'il leur a rendu. Il avait son domicile à La Présentation, chez un autre ami de l'Ouest, curé de cette paroisse, M. l'abbé L.-A. Bourque. C'est dans les entretiens que ces deux prêtres eurent avec feu M. le chanoine Dumesnil, alors supérieur du Séminaire de Saint-Hyacinthe, et M. l'abbé J.-B. Chartier, procureur, que se forma le dessein de fonder une paroisse canadienne-française au Manitoba, près de la station de La Salle.

Mgr Taché tressaillit de joie à la nouvelle de ce plan si généreux. "Je vous invite à venir comme *curé campant*, écrivit-il à M. Beaudry le 17 janvier 1888, en attendant l'église de la nouvelle paroisse, que vous appellerez *La Présentation*, ou de tout autre nom que vous voudrez, comme qui dirait *Saint-Hyacinthe*. Je possède et tiens en réserve un lot de 160 acres qui sera mis à la disposition du curé pour y établir et fonder son village."

Il n'y avait alors dans le territoire en question que deux colons catholiques, M. Amable Gaudry, métis, et M. H.-A. Bertrand, canadien-français. Au printemps de 1889, M. Arthur Mercier acheta auprès de la station de La Salle, ou plutôt tout alentour, plus de mille acres de terre propres à la culture, et y commença deux belles maisons, l'une pour sa famille et l'autre pour son beau-frère, M. Painchaud. Au mois de juin 1889 le Séminaire de Saint-Hyacinthe acheta de son côté 840 acres à trois milles à l'ouest de La Salle, auprès du lot de 160 acres destiné à la mission par Mgr Taché. M. le chanoine Dumesnil visita lui-même les lieux au mois de juillet, y fit commencer les constructions et y établit un fermier, M. Adélarde Noiseux, de Belœil. L'année suivante, M. l'abbé Primeau, curé de Boucherville, acheta à l'est de la station plus de mille acres de terre et y établit son frère, M. Louis Primeau, avec sa famille, et un neveu, M. Josaphat Faubert, qui ouvrit le premier magasin. Le 16 août 1890, fête de